

**発達保障って
なんですか？**



夜明けの海へ

しみず ひろし
1936年東京生まれ。東京教育大学教育学部特殊教育学科卒業。全障研第二代委員長、顧問。埼玉大学名誉教授。著書に『発達保障思想の形成』(青木書店)、『セガン的障害教育・福祉の源流』全4巻(編著、日本図書センター)、『日本帝国陸軍と精神障害兵士』(編著、不二出版)など多数。

い
1教
名の
知
卷『(

清水が選出されました。私は大学院生でしたが、一年半にわたり「全障研」結成準備会委員長をさせていただき、研究者としての人格的自律と社会的自立をめざしていたので、発足した全国障害者問題研究会とともに歩むことは、あたかも夜明けの大平原に全国の仲間たちと力を合わせて船をこぎ船出していくような思いでした。

私は大学（東京教育大学）では、特殊教育学科に在籍していた

A black and white photograph of nine young people, likely university students, standing outdoors. They are dressed in casual attire, including t-shirts and shorts. Some individuals are wearing hats or glasses. The group is arranged in two rows, with some people in the front holding cameras or phones. The background shows a building with laundry hanging outside.

第二回障害児教育研究会

(撮影者 東京聯合写真専門学校 撮影 一里氏)

糸賀一雄、指導・田中昌人、監督・柳沢寿男、脚本・秋浜悟史）の撮影は第一・二びわこ学園で67年4月に開始され、国連の国際人権年の68年5月に完成し、全国で自主上映活動が展開されました。このように、製作と上映活動とが全障研の組織化と軌を一にしており、映画の内容も重症児施設の厳しい現状のなかで陥りがちな指導の誤りや職種間での園児の処遇などをめぐつての意見の対立などもありのままに映し出しながら、障碍の重い子どもの極微な発達の世界にみられる人間発達の確かな道筋を子どもの側に立つてリアルに指示し示し、発達保障の思想と実践に限りなく豊かな示唆を与えるものとなっています。そのため、全障研の全国の支部、サークルづくりをはじめ、障碍者問題に関心を寄せる人びとに計り知れない影響を与えてきました。私も幾度も、何年にもわたって多くの人たちと共に観、学び続けてきました。

糸賀一雄、指導・田中昌人、監督・柳沢寿男、脚本・秋浜悟史）の撮影は第一・二びわこ学園で67年4月に開始され、国連の国際人権年の68年5月に完成し、全国で自主上映活動が展開されました。このように、製作と上映活動とが全障研の組織化と軌を一にしており、映画の内容も重症児施設の厳しい現状のなかで陥りがちな指導の誤りや職種間での園児の処遇などをめぐつての意見の対立などもありのままに映し出しながら、障碍の重い子どもの極微な発達の世界にみられる人間発達の確かな道筋を子どもの側に立つてリアルに指示し示し、発達保障の思想と実践に限りなく豊かな示唆を与えるものとなっています。そのため、全障研の全国の支部、サークルづくりをはじめ、障碍者問題に関心を寄せる人びとに計り知れない影響を与えてきました。私も幾度も、何年にもわたって多くの人たちと共に観、学び続けてきました。

が石運びの作業をするシーンのときでした。田中が、石運び作業を使役労働ではなく発達を保障するための教育的労働にしていくために子どもの発達の段階にそくし、創意工夫をこらしてとりくみ、二人の園児が「石は運ばなくても、人間関係を運ぶ」に至った過程と、そのときの自分の心境を子どもたちから学んだことを通して生き生きと語っていた姿が強く印象に残っています。

が石運びの作業をするシーンのときでした。田中が、石運び作業を使役労働ではなく発達を保障するための教育的労働にしていくために子どもの発達の段階にそくし、創意工夫をこらしてとりくみ、二人の園児が「石は運ばなくても、人間関係を運ぶ」に至った過程と、そのときの自分の心境を子どもたちから学んだことを通して生き生きと語っていた姿が強く印象に残っています。

（1-3）での田中の報告と講演を通してです。

のが障礙がある人たちであり、發達保障の密度と手だてをいつそう濃く、豊かにしていかねばならぬい、(6)發達のどの段階も同価値である、等々に私たちは新鮮な共感を覚え、強い励ましを受けました。この「合宿会」は最終日に「全国障害児（者）教育研究会」（全障・研）結成準備合宿研究会と改称し、「第二回障害児（者）教育研究集会」（66・12・27～28日、東京）を開催しました。この集会での発表・討議の成果が大きな力となつて、今日の「すべての障害者の権利を守り、發達を保障すること」をめざす自主的・民主的研究運動団体としての全障研は1967年8月1～3日に結成大会を開きました。

を必然的に内包」しており、それは「他の人との創造的連帯の中で、差別にむかって、矛盾をきりひらき、解放をかちとつていく主体的なたたかいだという実践例」も出されてきていることなどを述べています。

ここではまだ発達保障論の基本となる人間発達の理論のキー概念を平明な用語に置き換えていく面と、その概念が抽象的な説明にとどまっている面とが混在しています。しかし、全体として障碍者の「人権保障」と「発達保障」を不可分のものとして結びつけ、統一して実現していくこうという基調は参加者に勇気と希望を与えるました。

結成大会の最終日の総会で、委員長に田中昌人、全国事務局長に

夜明けの海へ
船出するような思いで

それらの用語は新しい人間発達の理論の核心となる概念を言い表すために不可欠である、②その理論は近江学園や地域における発達障害の実践による知的障害児・乳幼児の発達の事実に基づいている、③重症児を含め全ての人間の発達の基本的すじみちは共通であり、そこに人権の無差別平等性の論拠がある、④発達は権利である、⑤誰もが通ってきた発達の質的な軌跡におけるいわば「もつれ」換期におけるいわば「もつれ」

結成準備会の基調報告案作成に際しては、基調報告書の立案段階から、各委員会の意見交換会が開催され、意見交換が行われた。基調報告書は、各委員会の意見を踏まえ、最終的に決定されたものである。